

¿Por qué sólo "La Tribuna" se presentó al remate de la duplex?

Se dice que el remate de la Duplex de "El Imparcial" era público y que cuantos quisieran pudieron haber "pujado" para sacarla.

Error. Ningún empresario iba a arriesgar su dinero (sólo en reparaciones e instalación se gastará una buena suma), para devolver la máquina al Gobierno pocos meses después.

Lo de un año era cabalmente la traba para que nadie se presentase con excepción de "La Tribuna".

¿Y por qué? Porque los de ese periódico tienen buenas relaciones aquilinas, y dentro de un año prorrogarán el arrendamiento por dos o tres lustros, si el partido triunfante resultare enemigo de ellos.

O sea: haga o no política "La Tribuna" se quedará con la máquina esa. Si trabaja en favor de don Fulano de Tal y don Fulano triunfa, ya la tiene asegurada en una forma u otra.

Si don Fulano fracasa, todavía en febrero del año entrante estarán los Acosta en el mando (salvo fuerza mayor), y entonces viene la prórroga. ¿Entendidos?

Como se ve, el juego está bien hecho y mejor combinado. Ya todos sabemos lo que son estos remates oficiales, y nadie "come atollillo con el dedo".

Lo raro es que la matrona se enfurezca cuando le dicen acostista. ¡Ni que don Julio fuera un Barba Roja!

Pronto se llenará el país de oro

Los milagros legislativos

Ayer se empezó a discutir en detalle el "empréstito" interno, que ya es ley de la República.

Varios millones se emprestarán. ¿Quién en el interior de Costa Rica se decide a suscribir bonos? Eso preguntamos al Congreso.

De todas maneras, se trata de bonos oro y bonos colores. Pero los mejores son los bonos oro, que enriquecerán al pueblo costarricense.

Felicitemos a los brillantes alquimistas de la Cámara, y nos place que tengamos perspectivas metálicas tan satisfactorias.

Una partida de foot ball que termina a trompada limpia

En Moravia se verificaba el domingo pasado una partida de foot ball entre un equipo de ese lugar y otro del Progreso. Sucedió, (lo cual es tan común como un incendio con seguros) que el macho terminó a trompada limpia.

La reyerta fué provocada por dos jugadores de El Progreso, miembros de La Libertad.

Ya con el foot ball sucede como las velas que siempre terminan mal, con la diferencia que en unas se derrocha licor y en otras, "incomparable cultura"

Hoy decidirán los padres conscriptos si se envían o no Delegados al Congreso de Santiago

No es posible pedir peras al olmo

En tercero y último debate decidirá hoy la muy Honorable Cámara Legislativa, si don Julio Acosta puede o no gastar cerca de 25.000.00 colones, para que alguno de sus amigos nos represente en la Conferencia Panamericana de Santiago de Chile.

¿Hablares más de este asunto? ¿Si los Delegados del Gobierno que actualmente sufrimos sólo pudieron, en Washington, estar de acuerdo con Chamorro y los de Orellana, es lógico esperar algo digno de los costarricenses, con nuevos plenipotenciarios de Acosta en otro Congreso, menos íntimo, menos en familia que el de la capital norteamericana?

Fracasada la hermosa idea del general Volio, que hubiera elevado el prestigio de esta pequeña nación a los ojos del Continente; desechado su gesto altamente racial y nobilísimo, pero incomprensible para la mayoría parlamentaria que sólo pudo mover la cabeza en balanceo negativo, o los labios con sonrisa que no podríamos calificar, únicamente discutirán hoy los conscriptos si se aumenta la partida que el Presupuesto señala.

Nada es el dinero cuando se trata de grandes obras. Nada serían 25 mil ni nada un millón de dólares, cuando el país pudiera esperar de ese Congreso algo decisivo para su porvenir.

Pero si estos señores que nos mandan fueron incapaces de plantear la situación centroamericana en Washington, ¿podrán hacerlo en Chile?

Decía un señor diputado que Costa Rica debe hacerse representar lujosamente, y ayudar a México en la Conferencia.

Pero señor, ¿no hay acaso un programa de finido? ¿No vimos que el señor Hughes sostuvo hace tres semanas la tesis de que en esta clase de asambleas, sólo se puede conocer de aquellos asuntos fuera de programa, cuando por unanimidad lo deciden las Delegaciones?

Nada pues—y de ello pueden estar seguros los padres de la Patria—harán en Santiago los

enviados de don Julio, como no sea alimentarse con ricas viandas, beber y bailar un fox-trot de cuando en cuando.

Repetimos que esto es triste y doloroso, pues abrigábamos grandes esperanzas en esa Asamblea de las naciones americanas. Y mucho escribimos hace algunos meses, sobre la necesidad de que estos países sacaran la mayor ventaja posible en Santiago.

Pero la realidad, la cruel realidad es más elocuente que todos los ideales y que todas las ilusiones; la experiencia de Washington es demasiado dura, y por eso decimos a los señores diputados que no edifiquen castillos en el aire; que no esperen que los plenipotenciarios acostistas salgan lanza en ristre hablando en pro de México, si no se atrevieron a hacerlo en pro de su propia tierra hace pocas semanas; que recuerden el programa ya está elaborado, y allí nada figura que se refiera a Centro América.

En todo caso nuestro criterio es amplio, y en esta misma edición aparece un artículo del Sr. Vargas Coto contrario a nuestro pensar: el amigo y culto escritor se ilusiona tanto, como el diputado que sueña con grandes gestos típicos en el Congreso Panamericano.

Pero no es posible pedir peras al olmo. Hay que esperar a otros hombres en el Gobierno para tan nobles propósitos. Debemos hacer un parentesis y tener un poco de paciencia. Eso es todo.

Nuestro punto de vista se basa en el sentido común (que es por cierto en Costa Rica el menos común de los sentidos), y en la absoluta seguridad de que las instrucciones que el señor Julio Acosta o su canciller interino puedan dar, no vestirán la menor importancia.

En resumen, para que alguien firme lo que deba firmarse; para que alguien brinde todo lo que se tenga que brindar, basta lo que asigna la Ley de Presupuesto.

Un cablegrama a don Fulano, a don Zutano o a don Perencejo y, asunto concluido.

El hecho de sangre del domingo en San Isidro de Coronado - El Jefe Político resulta herido de una puñalada

Muy temprano recibimos ayer la noticia de un hecho de sangre ocurrido en San Isidro de Coronado gracias a la actividad de nuestro corresponsal.

En ese lugar, famoso por la fragancia de su clima, por la aglomeración de familias josefinas durante los meses de verano, se celebraba el domingo un gran turno, los preparativos para ese festival tuvieron buen resultado, y pues la feria estuvo concurrida y hubiera terminado felizmente a no ser por el hecho de sangre que relatamos.

Gordiano Quirós un mozo de ese lugar, de familia honrada, pero un tanto fogoso y amigo de buscar querellas cuando abusa del licor, estaba desde hace días indispuerto

con el Jefe Político, don Francisco Sandoval, una de las más competentes autoridades que han gobernado en aquel cantón.

Cigarrería Central

Sorteo Semanal No. 21

Semana del 11 al 17 de Febrero de 1923

Nº 1110

Premiado con

25⁰⁰

Veinticinco COLONES EN EFECTIVO

Cobrado por don

Enrique Valverde Arguedas

Quirós había sido requerido varias veces, pues siempre que se hallaba "socado", le cogía por faltarle al respeto a la autoridad. El domingo tomó algunas copas y en tal estado se dirigió a la plaza donde el señor Jefe Político entraba a la rifa de una ternera; sin darle aviso alguno le dió una tremenda puñalada en el costado derecho.

El herido fué auxiliado inmediatamente y trasladado al Hospital de San Juan de Dios.

El herido se entregó sin resistencia, siendo conducido a la Penitenciaría.

Este hecho es el plato del día en el pueblo donde el Político tiene ganados a todos los vecinos por su progreso y amabilidad.

Un niño es arrollado por el tranvía

Ayer en la tarde, un niño llamado José Joaquín Soto, vecino de Guadalupe, donde viven sus familiares, fue arrollado por el carro del tranvía número 6 recibiendo una dolorosa contusión en un pie.

Graban el tranvía, Isaias Duvón motorista y Enrique Bolaños (conductor) quienes se condujeron admirable

Falsos rumores sobre varias familias de tipo que "La Tribuna" ha sacado de la Imprenta Nacional

Hemos venido oyendo, con insistencia, el rumor de que el periódico "La Tribuna" sacó hace algunos meses titulares de la Imprenta Nacional, por orden de don Aquiles Acosta, Ministro de Seguridad Pública, Gobernación y Carteras anexas.

Esos rumores son falsos y mal intencionados, porque dicho tipo pertenecía en realidad al colega. Veamos por qué razón.

Hace más de dos años se hizo un remate de titulares de "El Imparcial" (dále con "El Imparcial" y dále con los remates), titulares que en esa pública subasta sacó don José María Pinaud para "La Tribuna", así como otras cajas de tipo en buen estado.

Pero resulta que algo de eso quedó inadvertidamente en la Tipografía Nacional, y entonces don Aquiles Acosta, por reiteradas insinuaciones, dijo a don José María Arias, administrador del establecimiento, que entregara la "La Tribuna" lo que se había quedado.

Y se lo entregaron. Eso es todo, sin que haya lugar entonces para suspicacias.

"El Imparcial" se está yendo poco a poco para "La Tribuna", pero licitamente, pues ello se hace por medio de remates públicos. Conste así.

Una miss vuelta loca en una joyería

En la mañana de ayer un grupo de turistas hizo su agosto en la rica y elegante joyería Collado y Rojas, del buen amigo don Venancio Martínez.

Una miss al ver la variedad de anillos, la existencia de relicarios y medallas, los incomparables carretes de pista, casi se vuelve loca.

Esa joyería es famosa por la gran existencia y por los precios tan requetebajos.

El incendio de esta madrugada

A la 1 a. m. de hoy se declaró un incendio del Colegio de Señoritas 300 varas al Sur.

Siendo muy avanzada la hora en que se desarrolló el incendio y estando nuestra edición cerrada, no podemos dar detalles completos a nuestros lectores, pero los prometemos para mañana.

El nuevo gerente de la Costa Rica Oil Corporation

En sustitución de Mr. Herbert G. Wilson, quien se encuentra en los Estados Unidos, ha sido nombrado en propiedad Gerente de la Costa Rica Oil Corporation, el caballero Mr. Henry Roe, persona que une a sus buenas cualidades, un amplio conocimiento de los asuntos relacionados con el Estado y dicha compañía.

mente e hicieron prodigios para evitar el percance, provocado por una imprudencia de José Joaquín.

El pequeño fue trasladado al hospital donde lo atendió con acierto el Dr. Quirós. Este es un nuevo caso que debe servir de escarmiento a los gamines que se guindan de los vehículos.

Continuación de juicios sobre "Cartas a Morazán" (en el seno de la gloria!), dedicados a Ulatico, según promesa

De Enrique José Varona

Habana, 25 de junio de 1922
Sr. don

Vicente Sáenz,
San José de Costa Rica

Mi distinguido señor y amigo:

Recibí y mucho le agradezco su importante obra "Cartas a Morazán". Son capítulos de una lastimosa historia, que debemos tener siempre delante de los ojos los habitantes del archipiélago antillano

En este nuevo libro, como en "Traidores y Despotas de Centro América", hace usted una labor digna de aplauso que yo soy el primero en dedicarle, con lealtad y entusiasmo.

Muy agradecido queda, como siempre a su disposición,

Su más A. S. S. y amigo,

ENRIQUE JOSÉ VARONA

Del Dr. L. S. Rowe

Unión Panamericana, Washington, D. C., 25 de junio de 1922.

Sr. don Vicente Sáenz,

Tegucigalpa, Honduras

Mi estimado señor Sáenz:

Le doy las más rendidas gracias por la interesante obra "Cartas a Morazán" que, con dedicatoria autógrafa, se ha servido usted enviarme.

La materia de que trata su trabajo es para mí de la mayor importancia, y estoy seguro de que el libro de usted habrá de servir como obra de consulta en lo relativo al movimiento unionista centroamericano.

Lo he leído con todo interés, y mucho me ha ilustrado en la ruptura de la República Tripartita.

Agradeciéndole de nuevo su bondadoso envío, quedo

Su muy atto. servidor y amigo,

L. S. ROWE
Director General

Del distinguido jurisconsulto
F. J. Yanes

Unión Panamericana, Washington D. C., 26 de julio de 1922

Mi estimado amigo:

Acabo de recibir el volumen que

(Publicados los de Meneses Barrantes, Manuel Ugarte, Jacinto López y Enrique Gay Calibó, quienes sospecho entienden algo más de estas cosas que el chilipeante Ulatico, aquí tiene el gracioso muchacho algunos otros, rogándole avise si desea más.)

Es posible sin embargo que haya equivocación de mi parte, y que la honorable matrona "La Tribuna" de esta culta capital costarricense, sea de mayor peso que "La Reforma Social", "Cuba Contemporánea", "Revista de Filosofía", etc., etc. ¡Quién sabe! Pudiera suceder que el inteligente director de periódicos

con "a la moderna", con Dúplex y todo, sea un genio aún escondido a quien José Ingenieros y Enrique José Varona deban guardar respeto y acatamiento. ¿Así estamos a salvo de fenómenos intelectuales?

En todo caso (la gratitud es digna de que no se la olvide), mucho he de agradecer al bibliógrafo "tribunista" la ocasión que me brinda, para dar a conocer lo que pienso sobre "Cartas a Morazán" en el exterior. Y deseando no alargar este gracioso asunto más de lo conveniente, omito referirme a las polémicas que el nuevo libro provocó en

algunos lugares de Centro América, porémi cas que no pierdo la esperanza de reimprimir algún día.

Agradezco pues al ex-diputado la amable oportunidad que sin esperar lo ofreció, de publicar lo que de otra manera seguiría durmiendo en mi gaveta, y puede estar seguro de que no son de mayor importancia para nadie las opiniones de un "bibliógrafo", aún no descubierta, que "opera" bajo la sombra del campanario lugareño.

De todos modos, le repito que es muy leal y muy sincera mi gratitud.—V. S.)

con generosa dedicatoria se ha servido enviarme, titulado "Cartas a Morazán", obra que he leído y saboreado con el mismo provecho y agrado con que siempre leo cuanto de usted me llega.

Mucho interesante y digno de consideración y aplauso encuentro en las páginas de este nuevo libro suyo, que guardo y conservaré en mi biblioteca.

Con gracias muy sinceras me repito su servidor y amigo,

F. J. YANES

Sr. don

Vicente Sáenz
Tegucigalpa, Honduras

Del Doctor don Salvador Corleto

Tegucigalpa, septiembre, 28 de 1922
Sr. don

Vicente Sáenz,
San José de Costa Rica

Mi estimado amigo:

(De esta carta del Dr. Corleto, se reproducen los párrafos que se refieren al libro).

...Aquí, entre los hombres libres, entre los unionistas y entre los que conservan unidad de vida—abajo y arriba—dejó usted gratísimos recuerdos. Sus ideales, su caballerosidad y su carácter, puestos al servicio de nuestra causa, deben obtener en su día la recompensa debida.

Su labor, condensada en sus admirables "Cartas a Morazán", constituirá con el tiempo una fuente pura en donde beberán la verdad los iniciados.

Amigo mío, con mi entusiasmo y admiración por usted, con mis votos leales porque se abran nuevos senderos en su vida, cordialmente soy su amigo,

SALVADOR CORLETO

De José Ingenieros

En la "Revista de Filosofía" dirigida en Buenos Aires por el eminente filósofo argentino, Año IX. N.º 1, páginas 158 y 159, enero de 1923, se reproduce con amables comentarios el juicio de la prestigiada publicación habanera "Cuba Contemporánea", escrito por Gay Calvo, y que ya se dió a conocer en estas columnas en la edición última. Estaría por demás entonces su reimpresión que omito, así como las páginas de la "Revista de la Escuela de Comercio", Asunción, Paraguay, del internacionalista Alfonso B. Campos, por ser demasiado extensas (pero que dejó a la orden de Ulatico), para ceder el paso a estas cortas líneas del gran filósofo:

Buenos Aires, 21 de agosto de 1922: José Ingenieros saluda muy cordialmente al señor don Vicente Sáenz, y le agradece mucho el envío de su nueva obra "Cartas a Morazán"; de este precioso libro que su brillante pluma ha redactado, y cuya lectura le ha sido de suma utilidad, porque los problemas centroamericanos que estudia y desarrolla, con gran acopio de datos y admirable sensatez, son los mismos para todos estos pueblos de Ibero América.

Del Primer Designado
al Consejo Federal

Guatemala, Julio 29 de 1922.

Sr. don Vicente Sáenz,
Tegucigalpa.

Muy estimado amigo:

Hace pocos días tuve el gusto de recibir sus "Cartas a Morazán", que he leído con vivo interés y satisfacción, no sólo por ser obra suya, sino porque es usted, el único escritor centroamericano que se ha atrevido a decir en letras de molde y con severa e imparcial crítica, to-

do cuanto ha pasado en 1921 sobre el problema unionista.

Mucho le agradezco el envío de su importante libro y su galante dedicatoria, que conceptúo como excesiva bondad de usted, para este su amigo que tanto le aprecia.

Por estas tierras son poquísimos los que saben cómo se fueron desarrollando los trabajos unionistas en el resto de Centro América.

Por eso juzgo de mucha importancia la publicación de sus "Cartas a Morazán", y desearía que tuvieran más circulación en el Estado de Guatemala. Pues aunque lo que usted ha escrito ya pertenece a la historia siempre es útil para las generaciones presentes y futuras que se conozca lo que ha pasado para que, si alguna vez se vuelve a hablar de Unión, sepan a qué atenerse, y conozcan los hechos tal como pasaron, y se conozcan también los políticos que tomaron parte en esos acontecimientos, para aquilatar valores.

Con un saludo muy afectuoso me suscribo de Ud. muy atto. S. y amigo,

FRANCISCO E. TOLEDO

(Ex Ministro de Guatemala en Honduras, ex-designado al Consejo Federal de la República de Centro América).

De "La Revista de Yucatan"

(He aquí algunos párrafos publicados en el más importante periódico del Estado de Yucatán, República Mexicana, por el distinguido escritor y poeta Ricardo Alfonso Sarabia.)

Vicente Sáenz, periodista de altos vuelos.—Cuando se inició el movimiento unionista centroamericano en los años de 1920 y principios del 21, el Sr. Sáenz, Director del diario "La Prensa" de San José de Costa Rica, levantó allí el estandarte de la Federación, luchando contra todos los que se oponían al magno ideal.

Rota la Federación como resultado del cuartelazo de Orellana, numerosos unionistas se plegaron a la nueva situación. Con muy raras excepciones, todos han claudicado de sus principios.

Un pequeño grupo de los que forman el Partido Unionista histórico, Salvador Mendieta, Rafael Díaz Chaves, Salvador Corleto, mantienen vivo el fuego del ideal, y Vicente Sáenz, desde las columnas del diario que actualmente dirige en Tegucigalpa, "Patria", y desde las brillantes páginas de su admirable volumen histórico "Cartas a Morazán", señala el crimen y a los autores de él, diciendo quiénes mataron la Federación, por sus ambiciones, su afán de medro, su ausencia de altas miras.

La censura le impidió continuar esa labor, y de pronto le dieron el pasaporte con dirección a su bella tierra, Costa Rica.

Rudamente, deslealmente, lo combaten los mismos que hace pocos meses le colmaron de alabanzas por sus patrióticos esfuerzos.

A los unionistas históricos, a él entre todos los periodistas y escritores honrados de Centro América, les cabe el orgullo de haber levantado el estandarte glorioso, que los prevaricadores botaron por el suelo ensangrentado de la patria de Jerez y Morazán.

RICARDO ALFONSO SARABIA

De un diplomático guatemalteco

México D. F. 15 de septiembre de 1921.

Sr. don Vicente Sáenz,
Tegucigalpa

Mi estimado y querido amigo:

En el día de la Patria, leyendo su valioso libro y haciendo mil reflexiones sobre el sombrío porvenir de Centro América, tengo especial placer en saludar al viril luchador y compatriota muy distinguido; al periodista que no ha tubado en narrar los hechos históricos que derrumbaron el edificio de la Federación Centroamericana.

Mis agradecimientos y felicitaciones por su admirable obra de civismo, y mis votos porque entre la juventud haya imitadores de su labor honrada y valiente.

Le aprecia y estima su afmo. amigo,

LUIS FELIPE OBREGÓN

(Ex-Ministro de Guatemala en México)

FINIS CORONAT OPUS

CAMPO PAGADO

Cumpleaños

Carmencita, la simpática hijita de don Juan José Así y doña Susana M. de Así cumplió ayer tres años de vida, los que hoy circundan la cabecita inocente de esta chiquitina encantadora con un radiante fulgor de primavera.

Con tal motivo se organizó en casa de los esposos Así, una fiestecita de confianza que resultó muy lucida, tanto por la exquisita amabilidad con que fueron atendidos los concurrentes como por la alegría que reinó en todos los corazones.

Carmencita fue muy agasajada por parte de todos sus amiguitos y recibió innumerables felicitaciones a las cuales tenemos hoy el placer de unir la nuestra, deseándole muchos años de vida sobre éstos que ha cumplido risueñamente en los albores de la existencia.

R. A. MIRANDA

Ha trasladado su sastrería 150 varas al N. de la Boica Oriental. (Lado Derecha).

Quong Tai Chong & Co

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

Madame Dubarry se exhibirá nuevamente esta noche en el Variedades

Para que el selecto público josefino pueda apreciar el indiscutible mérito de esta obra de arte, que en Europa ha batido el record de permanencia en los carteles, y aquilatar el talento de la insignie actriz POLA NEGRI, que ha hecho de la parte de protagonista una creación sin igual en la cinematografía moderna.

Esta noche en el Teatro Trébol

Se proyectarán esta noche cuatro escogidas cintas que serán del agrado del público.

A las 6 y 45, por un sólo precio Chaplin bombero y Raffles o el ladrón aristocrático.

Y en la noche, a las 8 30 dos soberbios estrenos: el drama El clamor del débil y Chaplin emigrante comedia de gran risa.

y en el Apolo de Cartago

El grandioso final de la trágica le-

yenda veneciana El Puente de los Suspiros.

Mañana miércoles el Doctor Richards dará una cómica sesión de magia moderna y ocultismo con notables suertes y experimentos maravillosos.

Marítimas

Limón 18.

Hoy a las 6 hs. fondeó el vapor estadounidense Pastores de 3843 toneladas procente de Cristóbal C. Z. con 12 horas de mar 157 tripulantes Capitán Charles Glenn y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Royal Corwin, Florence Leatherbeo, Adolfo de la Guardia, Manuel Mendola, Nicolás Buitrago, Joshua Dawson, Rogelio López y 106 en tránsito. Carga general 360 toneladas. Correo 76 sacos.

Ayer a las 17 hs. 30 minutos zarpó para Bluefields Nicaragua, la gasovela nicaragüense Madelin A. de 23 toneladas, 5 tripulantes, Capitán W. H. Anderson, y despachada por R. E. Smyth y Co. Pasajeros: Revo Hatch y Claudia Ellis. Carga 270 sacos de azúcar 17480 kilos y 3 latas con películas. Correo 1 saco.

El Capitán de Puerto.—G. ACOSTA Puntarenas 18.

Ayer a las 4 horas zarpó para San Francisco de California escala en San Pedro el vapor holandés Dinterdijk de 5993 toneladas, 70 tripulantes Capitán J. M. Heys y

BULTOS PARA ESCUELA RECIBIO

Miguel A. Murillo Frente al Banco Internacional

Beaver Brand Beer

PILSENER: Es la mejor cerveza. Pídala en todas las mejores cantinas. Depósito General: LUIS VANNI & Co.

Calzado Fino y de duración ZAPATERIA AQUILES

despachado por Felipe J. Alvarado y Co. sin pasajeros ni correo. Carga 5250 sacos de café con 400 toneladas y 2169 sacos de azúcar con 100 toneladas.

El capitán de puerto. J BENITO LIZANO

Paseo campestre del domingo

Estos días de verano, son los indicados para el jolgorio y la parranda.

Hermoso paseo en auto hasta la ciudad de Alajuela, organizaron varias personas, entre las que figuraban don Antonio Montealegre con sus simpáticas niñas y otras muchas jóvenes de la capital.

En una pintoresca y hermosa finca de las inmediaciones de aquella ciudad, se sirvió espléndido y suculento, almuerzo frío confeccionado por las hábiles manos de maestros en el arte culinario, José María Calvo y Toño Montealegre.

Después se organizó el baile, animándose aquel cuadro alegre, con la colaboración de un cuarteto musical.

El retorno a San José lo efectuaron a las 9 de la noche.

... y para Bebe la FOSFATINA FALIERES. El mejor alimento de los niños. Forma con la leche una papilla deliciosa y fortificante necesaria para el destete y durante el desarrollo. Conviene a los estómagos delicados. Exigir la gran marca FOSFATINA FALIERES.

En todas las Farmacias y tiendas de comestibles

Luis Vanni & Co.

Nuevo local:
frente a la Botica El Cometa

Hierro inglés, Alambre de púas, Grampas, Papel de envolver, Salmón, Sardinias, Bacalao, Sacos de Yute, Vinos tintos y Géneros. También ofrecemos medias y calcetines de todo estilo. Ordenes: TELÉF. 788 - APDO. 999. - San José.

De la Vida que Pasa

Costa Rica y la Conferencia de Santiago

Se discute en el Congreso un crédito para que Costa Rica pueda enviar una representación a la Quinta Conferencia Internacional Panamericana que próximamente se reunirá en Santiago de Chile; y otra vez se escuchan voces contrarias a tal proyecto. En un artículo anterior expusimos nuestra manera de pensar, favorable a la idea de no desatendernos de asuntos que tanto nos conciernen y de estar presentes allí donde van a discutirse y acordarse soluciones a problemas americanos: nuevamente, y siguiendo una inclinación desinteresada, volvemos a tratar el asunto en estos artículos de simple comentario periodístico sin trascendencias.

La invitación de la Cancillería Chilena no puede ni debe ser desdenada: pueblo amigo y por mil vínculos ligado al nuestro, atalaya firme de nuestra raza en el Nuevo Mundo, a su simpatía, que siempre sería leal y exenta de mezquino interés, debemos aspirar: conseguir una simpatía y un apoyo unánimes para Costa Rica tanto en Chile, como en México, como en Argentina, como en el Brasil y así, en

todas las naciones libres de la América Latina, es asegurar nuestra posición de libertad y de independencia y conjurar los posibles peligros que cobrarían verdadera fuerza de amenaza, si siguiésemos en aislamiento. Por dicha, y en mucho por nuestras propias virtudes ciudadanas que no están del todo laceradas como creen los pesimistas, nuestra libertad y soberanía nacionales no han sufrido eclipses: otras naciones hermanas, más o menos poderosas que la nuestra, pero peor organizadas sin duda, no han podido conservar intangibles tales dones y los han visto menguados por la fuerza expansiva de los Estados Unidos, manifestada en la forma de ocupaciones militares, intervenciones o enmiendas constitucionales. Sostener lo que hasta ahora nos ha sido dado es deber ineludible de todos los costarricenses y a ello deben concurrir

los mejores atributos de nuestra inteligencia, de nuestro patriotismo y de nuestro anhelo. Tenemos en nuestra pequeñez un derecho que defender y una justicia en que ampararnos: si hemos sido un pueblo libre deseamos seguir siéndolo y sentar en la conciencia pública del mundo el intocable derecho de esta aspiración. Por eso pensamos que allí donde se van a discutir y resolver asuntos que nos conciernen de manera directa, debemos estar presentes y manifestar claramente nuestras desconfianzas, nuestros temores, nuestros deseos: nuestro voto afirmativo o negativo. Creemos lógico que si se van a dar normas para la América toda, ya que en su conjunto figuramos como una entidad, tales normas han de ser dictadas con nuestro concurso.

La república de México ha desistido de ir a Santiago y, por medio del Sr. Pani, su Ministro de

Relaciones Exteriores, ha dado a conocer los motivos de su resolución ¿Cuáles motivos aduciría Costa Rica para seguir en pos de la actitud mexicana? ¿Acaso estamos en el mismo caso de México?

Ya habíamos dicho, en otro artículo sobre el mismo tema, que México no debió acogerse a esta solución, sino que, por el contrario, debió enviar uno de sus más conspicuos diplomáticos a Santiago para que allí planteara su caso y frente a frente se hablara con los representantes de la Casa Blanca. ¿Es que las naciones libres de la América, las naciones hermanas de México no apoyarían la justicia de su alegato si lo tuviere?

Un eminente internacionalista mexicano, que en Europa es figura descolante, que ha sido Presidente de los Tribunales Arbitrales entre Francia, Inglaterra, Austria-Hungría, Bulgaria y Grecia, que es Vice-pre-

sidente de la Unión Jurídica Internacional, don Francisco León de la Barra, ex-Presidente de la República azteca, ha dicho a este respecto: "Una conducta prudente y firme de nuestros gobiernos haría que llegásemos al reconocimiento (de los Estados Unidos), y por él a una completa normalidad de la vida internacional. Y el punto de partida de una política nueva bien podría ser la reunión de la próxima conferencia panamericana en Chile".

Si eminentes hombres mexicanos, a pesar de las actuales circunstancias, creen que México debía concurrir a Santiago como punto para iniciar una nueva política, no es lógico que nosotros vayamos para afirmar la que hemos seguido?

Y es que hay que borrar la idea de que en estos congresos todo es decir frases bonitas y brindar con champaña. De ellos salen tratados y convenios que son vitales para la existencia de las naciones y en los tratados y convenios de la América, debe figurar Costa Rica.

JOAQUÍN VARGAS COTO

TEATRO MODERNO**MARTES 20 DE FEBRERO DE 1923**

A las 7 p. m.—Episodios 1, 2 y 3 de la grandiosa serie:

CON STANLEY EN AFRICA

A las 8.30 p. m.—Gran éxito:

DESTINO OMNIPOTENTE

Próximo Jueves: Grandioso Estreno

Cuadronal. Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

Perfumes de todas clases, finísimos. El nuevo sistema de perfume con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para quemaduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquitos. Un tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o al no al único importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

Para trabajos tipográficos, la MINERVA

CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA

San José, C. R., Barrio de Otoyá

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz, 5ª Avenida Este contiguo al "Diario del Comercio".

Nota deportiva

El equipo nacional español derrota en San Sebastián al equipo francés por 3 a 0

Más de 40.000 personas presenciaron el juego

San Sebastián.—Se trata de agasajar debidamente a los jugadores que componen la selección española que actuó tan brillantemente en el reciente partido celebrado en ésta con el equipo representante de Francia y que culminó con la victoria de nuestro equipo nacional, por una anotación de 3 a 0.

Con ésta suman 8 las victorias alcanzadas por el equipo de España en partidos internacionales desde su reciente fundación. La victoria sobre el equipo francés viene precedida de la obtenida en Lisboa sobre los lusitanos y que dió un "score" de 2 a 1.

De los 9 partidos jugados anteriormente, 8 habían sido ganados y solamente había sido perdido uno en el encuentro verificado contra Bélgica en Amberes durante los pasados Juegos Olímpicos.

El partido de San Sebastián fue presenciado por más de 40.000 personas de las cuales 18.000 eran forasteros venidos de diferentes regiones de España y franceses aficionados que vinieron a ésta ávidos de presenciar el importantísimo evento.

A pesar de que fueron vencidos los franceses causaron excelente impresión por lo bien combinado de su juego y la enérgica resistencia opuesta a nuestro equipo. El equipo España jugó admirablemente, su ataque es eficaz y posee una defensa formidable. El encuentro fue muy pródigo en jugadas emocionantes y el público exaltado ovacionó repetidas veces a los jugadores de ambos equipos y sobre todo a los de España que casi desde el comienzo de la partida llevaron la ventaja logrando apuntarse los 3 goals sin que los de Francia pudieran marcar ninguno.

El tiempo y el terreno se hallaban en magníficas condiciones.

Semilla de algodón, especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales en el **ALMACEN DE TOMAS FERNANDEZ F.** Teléfono No. 198 - Apartado No. 614

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

EL VAPOR

"ADALIA"

zarpará de Puerto Limón el día 20 o 21 del presente y llevará carga para Londres, Amsterdam, Rotterdam Bremen, Hamburg y el Havre.

JOHN M. KEITH
AGENTE.**Club de Muebles**

Se obsequiará un juego de muebles al socio que saiga favorecido. El juego puede ser de sala, dormitorio, comedor, oficina o el que Ud. tenga a bien elegir.

El socio favorecido dejará de pagar su cuota y se le entregarán los muebles. - Los muebles se garantizan y serán de caoba las partes exteriores y un trabajo fino. - Si Ud. quiere puede dar la idea o elegir del catálogo el juego que tenga a bien y si tiene más valor pagará la diferencia.

A las 25 amortizaciones el socio puede retirar el 50 por ciento de su valor.

Club de \$ 2.75 la amortización, muebles por valor de \$ 112.50

Club de \$ 5.50 la amortización, muebles por valor de \$ 225.00

Club de \$ 11.00 por quincena, muebles por valor de \$ 450.00

Club de \$ 22.00 por mes, muebles por valor de \$ 900.00

El socio puede traspasar su derecho, previo aviso a

M. CAMPOS Y HNOS.

¿Qué hay de Política?

Tiene gracia el corresponsal de un colega vespertino en la ciudad de Liberia, cuando escribe: "Los guanacastecos tenemos sobrada razón para guardar rencor a los Acosta, quienes han impuesto aquí autoridades que no podrían descalzar a don Carlos Volio, don Camilo Mora, don Zenón Castro, etc. Es un escarnio para los hijos del Departamento que se nos trate como lo hace don Julio. ¿Qué hombres aquellos, qué época! y ahora?..."

¡Vaya con el buen corresponsal que en estos tiempos, en estos tiempos de Acosta nada menos, quiere ser gobernado por personas ilustres!

El simpático periodista don Nautilio Olate quería pulverizar de un "güevazo" al autor de "Cartas a Morazán", porque reprodujo en su volumen 54 líneas de un artículo de colaboración, lo que consta en autos, y unas cartas de don Bernardo Soto, Aguilar Barquero, etc., sobre tópicos unionistas.

¡Qué barbaridad! Por su atrevimiento, Nautilio deja descalificado como escritor, per saecula saeculorum, al osado periodista que dió gato por liebre. ¡Así se hace, señores de la Dúplex!

Aquiles está intrigadísimo con la candidatura esquivelista, pues afirman ciertas gentes que ya está volcándose del echandismo, porque le suena mejor el nombre de don Ascensión.

Pero como punto previo, Aquiles desea saber si se trata de don Ascensión con S o de don Ascensión con C, en la incertidumbre de si será o no la misma persona.

Algunos periódicos—según creemos— describen al ex-mandatario con S y otros lo describen con C, pero tenemos idea de que se trata del mismo señor ex-presidente.

Sin embargo, como Aquiles sigue en la duda, ha dispuesto convocar otra asamblea de notables que aclaren el punto y dictaminen si es Ascensión o Ascención, para decidirse.

Además de los contertulianos de siempre, asistirán al *congreso ortográfico* don Carlos Gagini, don Ricardo, don Pedro Pérez Zeledón, don Moisés Vincenzi, don Anibal Santos y el general Volio.

Los académicos se reunieron, con exclusión de los muy ocupados. Desde luego, don Julio estuvo de cuerpo presente y habló que era un contento.

El académico Sr. Echandi se excusó, diciendo que a esa misma hora tenía un miting de bananeros, y que los plátanos no son muy afines con las altas letras.

Don Ricardo Jiménez le mandó un recadito a sus colegas de academia, diciendo que él no se consideraba miembro de esa real institución. ¡Aprieta!

¡Ah cosas las de Costa Rica! Dentro de pocas semanas estarán aquí los restos de Fernández Güell y compañeros.

Y muchos de los que se alegraron cuando le quitaron "El Imparcial", escribirán ahora largos artículos sobre el mártir de Buenos Aires!

Si a tiempo montaran la dúplex, el periódico que hoy garrapatean sus enemigos de antes, estará impreso en la propia máquina que le arrebataron los veintisetistas.

¡Ah cosas! Entonces trinaban contra los enemigos de Tinoco, porque estaban con Tinoco. Y hoy contra los enemigos de Acosta, porque están con Acosta. ¿Y cuándo no están con los de arriba?

JUAN MANUEL

Distinguido hombre de ciencia entre nosotros

Se encuentra de paso en esta capital uno de los miembros de la fundación Rockefeller, el distinguido Doctor Mr. Heiser, verdadero hombre de ciencia y persona de arraigados prestigios entre los profesionales de Norte América.

Acompañado por el Doctor Solón Nuñez visitó ayer al señor Ministro de Gobernación, a las 2 de la tarde en su despacho, departiendo amistosamente algunas horas. Luego recorrieron en auto la capital visitando de paso algunos de nuestros centros de caridad, el Hospital San Juan de Dios, Asilo Chapui y Las Mercedes.

De su visita a Costa Rica lleva el reputado Doctor Mr. Heiser gratas impresiones y recuerdos.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los

Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:

De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

la primera, a desmentirla, a anularla.

Muchos de esos personajes descollantes, que aún no han hecho su libro, hánse visto precisados a hacer rectificaciones ya desde las tribunas, ya desde las columnas de los diarios, ya en documentos oficiales.

El Mariscal Foch, el héroe magno de la gran guerra, ha escrito su libro, un libro sereno, sin exaltación ni fanfarronería, en cuyas páginas se consigna la doctrina militar francesa. El Almirante Sir John Jellicoe, que comandó en jefe la más poderosa escuadra que hayan visto los hombres, publicó sus notas de guerra. El diario de Lord Kitchener ha sido impreso, así como los libros de Gallieni, Dimitrieff, Caviglia, Cardona, Gauraud, Leman, Von Kleist, Von Puhallo y Von Mackensen. Todos estos son libros esencialmente militares, que se refieren a curso y desarrollo de operaciones tácticas, a movimientos de estrategia, a vida de campamento, a impresiones de combates, de grandes batallas y de operaciones en el campo; si por acaso, hay ligerísimas consideraciones de carácter político.

Pero donde el embrollo es terrible es en los libros de los políticos, de los diplomáticos, de los gabinetistas, de los jefes de estado. No podía ser de otro modo tratándose de políticos.

El Kaiser, hace su autobiografía: Viviani, en "Los Errores del Kaiser" desbarata la argumentación del ex-emperador y sus artículos van a turbar la luna de miel del recién casado de Dorno; el Kronprinz publica su libro y en él hay acusaciones contra su padre; Von Ludendorff critica al hijo y al padre, acusa a Francia, a Inglaterra, a Rusia; Max de Baden, el último canciller imperial, contradice al Kaiser; Lloyd George, echa su cuarto a espadas contra Alemania y censura la política post-guerra de Francia; Poincaré lo refuta; la viuda de Moltke publica las memorias de su muerto esposo en que hay fuertes cargos contra Inglaterra, y así... Todos, antes de morir, hablan de ellos y hablan de los demás. El año de 1922, ha sido el año de las memorias, el año de las discusiones, de las mutuas acusaciones. Silenciosos los cañones, han empezado los fuegos desde los escritorios y desde los talleres editoriales.

EL HUSAR BLANCO.



Comida en la residencia del señor Ministro Norteamericano

Con motivo de llegar próximamente a Costa Rica los señores padres del Excmo. señor Ministro de los Estados Unidos Mr. Roy T. Davis, Mr. y Mrs. John A. Davis, se celebrará en la Legación Norteamericana una recepción en honor de los distinguidos visitantes.

El DIARIO DEL COMERCIO anticipa a los estimables huéspedes su más respetuoso saludo de bien venida.

Bautizo

El domingo pasado en la residencia de don Manuel Campos y de su señora esposa doña Rosarito de Campos, se efectuó una lucida fiesta con motivo del bautizo de una linda muñeca que recibió el nombre de Soledad.

Accidente

El joven don José Manuel Escalante Durán, que hace pocos días estuvo gravemente enfermo, sufrió el sábado una caída con sensibles consecuencias, pues hubo necesidad de practicarle una operación.

Sinceramente deseamos que mejore ese joven.

Viajeros

Para Puntarenas salieron las señoritas Elida, Consuelo y Antonia Gutiérrez.

En Puntarenas se encuentran don Felipe J. Alvarado y sus hijas doña Nora de Collado y la señorita Lelis; don Juan Romagosa y sus hijas Catita y María Romagosa; señoritas Berta Montecalegre y Marta Carranza; doña Filomena v. de Segreda

y su hija Margarita; don Pablo Sauma y señorita Margarita Sauma; doña Juanita v. de Jiménez y don Francisco Boza.

Regresaron de Turrialba las bellas damitas Clemencia y Flora Arguello Bonilla.

Regresó de Heredia la simpática señorita Marina Granados.

De ese mismo lugar la señorita Lía Coronado.

En Cartago veranea la señorita Lucio Campos

Partió para Puntarenas en viaje de salud la señora doña Antonia v. de Gutiérrez.

En ese mismo lugar se encuentran los jóvenes Gonzalo Jiménez y Ronulfo Quesada.

Regresó del campo la señorita Adelita Acuña.

Don Manuel Carazo salió para el Atlántico.

En el Puerto del Pacífico se encuentra la señora doña Isolina de García y su hija la señorita Claudia García.

Vino de Alajuela doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo.

De ese mismo lugar don Rosendo del Valle y Batalla.

Para Cartago salió la señorita Claudia Volio.

Don Jorge Coronado saldrá para Chiriquí en viaje de negocios.

Vino de Escasú la señorita María Aurelia Martín.

De Limón don Carlos Carbón.

Don Willey Paynter estuvo ayer en el Volcán Poás.

De Tres Ríos regresó don Alfredo Peralta.

En Alajuela se encuentra doña Manuella de Echeverría y su hija Hilda Echeverría.

Para "El Bebedero" partió don George Peralta.

Día a Día

El año de las memorias

La nueva crisis europea cuyos resultados son tan difíciles de prever, viene a darle palpitante y efectiva realidad a hombres de estado y militares que han sido figuras históricas durante los últimos cuatro lustros europeos. Hombres todos ellos que pertenecen a la historia, no se resignan a dejar la vida sin antes tratar de corregir juicios y hacer su propia biografía. ¿Dónde estará el historiador imparcial que al escribir sobre los acontecimientos de 1914 a 1918 pueda quitar de su corazón todas las pasiones que desfiguran la verdad y dar a los hombres una narración exacta, un juicio de hombres y de personas en que no pongan algo sus simpatías, sus odios o sus desprecios?

Otros temas históricos, la guerra ruso-japonesa, pongamos por caso, que pudo circunscribirse al Lejano Oriente, tiene historiadores veraces, en quienes la pasión no fué venda cegadora que los inclinase por este o el otro lado; un historiador de Roma, de París, de Berlín o de Barcelona, pudo empujar su relato con el ataque de sorpresa que la escuadra de Togo hizo a los confiados acorazados de Puerto Arturo una noche de febrero de 1904 y concluirlo con la paz de Portsmouth en 1905. Podrá darle un interés notable al hablar de la sorprendente preparación nipona, de la resignación paciente de los moscovitas, del heroísmo de ambos en los fatídicos y helados campos de la Madchuria del Sur. Su pluma tendrá campo donde exaltar una bécica inspiración al hablar del sitio de Puerto Arturo o de las batallas navales en el Mar Amarillo; pero siempre conservará su punto de vista neutral y será amplia la fe de su relato.

Pero de la formidable contienda pasada es difícil, totalmente impos-

sible por el momento, una idea exacta y un juicio señoreado de verdad. Y se explica: los primeros disparos de esta lucha fueron cruzados sobre el Danubio, en frente de Belgrado; fueron extendiéndose las líneas de fuego y no hubo continente que no oyera el retumbar de los cañonazos. Y no hubo nación ni individuo que se apasionara por una u otra causa, ya que fueron dos las dominantes; y aún dos individuos, aliadófilos, pongamos por caso, no estarán acordes: éste es aliadófilo por ser partidario de Francia, que por Inglaterra, no lo sería; de tal manera que, cuando llegue al capítulo de las responsabilidades, tratará de convencer que Francia fue atacada y que uno de los causantes principales del conflicto fue el gobierno inglés, y para eso argumentará, se hará de todos los documentos alemanes en que se culpa a Sir Edward Grey, ese ladino conde de Grey, de ser instigador principalísimo de la guerra; y un anglófilo echará su porción de culpas a Francia, a Poincaré, a Delcassé, al chauvinismo nacido el 70, a la pregonada "revanche". No digamos de un germanófilo: Alemania resultaría víctima inocente de la envidia que coaligó en contra suya a toda Europa. Y un americano echará todas las culpas a Europa entera, a la que llegaron las fuerzas de Pershing como otras veces han ido los marinos norteamericanos a países de este continente nuevo, a organizar, a poner orden, a hacer triunfar la justicia.

Para preparar el juicio de la historia se están escribiendo libros: el año pasado no aparecieron menos de ochenta, todos con el mismo fin: justificar la acción, ya de un hombre, ya de un pueblo. Y a cada publicación han seguido, como corolario, otras, destinadas a rectificar

RELOJES BARATOS

Han llegado para vender por docenas

A LA JOYERIA DE MÜLLER

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Gran Biblioteca de Autores Antiguos y Modernos renovada semanalmente

RECORDAMOS a nuestra numerosa clientela que no hacemos trabajos de imprenta; éstos deben ser enviados a la

Imprenta María v. de Lines

SAN JOSE - Apartado 101

VICENTE LINES

Del lápiz del repórter

En "El Heraldo" de Puntarenas encontramos la siguiente consulta al Comandante de Policía:

"A un perro que ladra de seguido desde las once de la noche hasta las tres de la mañana siguiente, cortando el sueño de los vecinos, puede dársele una píldora de arsénico o una de plomo? La cuestión es: en defensa de nuestro sueño, se procede bien o no, suprimiendo a ese animalito?"

Un desvelado por el perro

¡No le dé arsénico ni plomo, sino un cañonazo, pero no lo diga!

O bien; cómprelo ya amárrelo todas las noches a la puerta de la ca-

Fotografías en Cerámica

Quiere Ud. conservar perpetua semejanza de sus deudos?

Fotografía en Cerámica de verdadero esmalte. Última novedad arte acabado y estilo moderno.

Bonitos adornos de sala. Los mejores para colocar en el cementerio porque son a prueba de intemperie.

Solicite informes y muestras en la Agencia en San José.

BARBERIA PALACE

sa en donde duerme cierto Ministro que allí veranea, y quien no lo despierta ni un retumbo del Irazú.

El "Diario de Costa Rica" se refiere al apoyo que el Gobierno presta a "La Tribuna"

En nuestro concepto, no es desdorado para una hoja periodística defender los ideales de un régimen, convertirse en oficial, con toda franqueza y decisión

Reproducimos el artículo publicado por nuestro estimabilísimo colega el "Diario de Costa Rica", en su edición del domingo.

Pero hemos de advertir que, aparte prejuicios a nuestro parecer sin fundamento lógico, no se deshonra ningún diario cuando franca y decididamente defiende los ideales o los programas de un régimen administrativo; cuando sin temor alguno, un periódico oficial está con los hombres y con las ideas de un Gobierno.

Con toda franqueza manifestamos que si mañana un régimen costarricense llena las aspiraciones nacionales, labora por el bien público, y sus principios están en un todo de acuerdo con los nuestros, no titubearíamos en alzar la bandera oficial y en declarar públicamente que somos gobiernistas.

Por eso es extraño que "La Tribuna" se moleste como se ha molestado con este diario, porque cometió el atrevimiento de anticipar la noticia de que la Duplex de "El Imparcial", (que tantos miles costó al país) iría a parar a sus talleres, como efectivamente ha ocurrido.

"La Tribuna", entre cuyos propietarios y empleados no faltan quienes hayan devengado o estén devengando sueldos del erario público, lo cual indica que aceptan la bondad y eficiencia de los señores Acosta—a quienes sirvieron o sirven—debería ser más consecuente con don Julio y con sus altos colaboradores, no indignándose porque se la califica como defensora de ellos.

Habrían de ser agradecidos los señores «tribunales», procurando defender los actos que nosotros censuramos de este Gobierno, sin venírseles encima con gacillas que endilgan a la persona de los opositores leales (que también serán, como siempre han sido, los primeros en aplaudir lo bueno que pudieran llevar a cabo estos mandatarios), pretendiendo inútilmente hacer derroche de gracia y de barato "ingenio", que a nadie convence.

¡Gratitud, compañeros, lealtad! Confíen que los ideales de don Aquiles don Julio, don Narciso, don Miguel etc., son los grandes ideales de "La Tribuna" que ya tiene "dúplex" costosa... y demás hierbas. Pero no pequen de mal agradecidos, enfureciéndose porque se asegura que comulgan con los personajes citados y que beben en fuente oficial...

Pero bien, se acabó el paréntesis y aquí tienen los lectores—sus comentarios—el artículo del "Diario de Costa Rica":

EL APOYO OFICIAL

Ayer fué arrendada la prensa "Duplex" que perteneció a la antigua empresa de "El Imparcial" y la obtuvo uno de los propietarios de nuestro colega "La Tribuna". En su edición de ayer, "La Noticia" dice que se empleará esta máquina para uso de dicho colega.

Nada tendríamos que objetar si no mediaran circunstancias especiales que definen una parcialidad manifiesta de parte del Gobierno en favor de la empresa "La Tribuna". Efectivamente ¿qué puede significar para el Erario Público, ni qué ganancia real puede aportarle, la ínfima suma en que ha sido arrendada la prensa?

Así, pues, el argumento de que se efectúa el arriendo por motivos económicos, resulta ridículo.

Una persona bien informada nos dice: se procede así con el objeto de reforzar la empresa de "La Tribuna" y dar tregua a la posibilidad de que un ex-funcionario público—fiador de ciertas personas—haga frente a una fianza que asciende a muchos miles de colones.

El Gobierno, entonces, ejerce un acto de protección decidido en perjuicio de las empresas periodísticas similares de "La Tribuna", que viven de su propio esfuerzo y que no piensan en conseguir ningún apoyo del Ejecutivo. Y con este procedimiento que impugnamos, se crea una situación seria e irregular, muy difícil para los demás diarios que se verían en el caso de entrar en competencia con el propio Gobierno; y siendo esta competencia odiosa si no imposible de sostener, nos vemos en el caso de defender resueltamente nuestros intereses.

Pero hay algo aún más grave: el arrendamiento de la "Duplex", tiene necesariamente que crear intereses y la empresa de "La Tribuna" tendrá que convertirse en un diario oficial y servir a no se sabe qué fines del Gobierno, estableciéndose entonces el peligro, muy serio para el Estado, de que la "Duplex" quede indefinidamente en propiedad de "La Tribuna".

Nosotros veríamos, y ello con la mayor complacencia, la prosperidad de cualquiera de nuestros colegas siempre que ella se deba a su esfuerzo y eficiencia. Pero este éxito, que en otras circunstancias aplaudiríamos, debemos combatirlo y reprobarlo si, como en el caso actual, se funda sobre ventajas ilegítimas que nos perjudican y sobre todo, si va a crear dudosas situaciones o peligros para el Estado.

En una profunda sima se encuentran los restos de tres personas Es descubierto un pavoroso crimen cuyas víctimas son una madre y dos inocentes criaturas

Detalles completos de la horrible tragedia

Nuestro muy activo corresponsal en Tarrazú nos envía los datos de una espeluznante tragedia ocurrida en las afueras de la ranchería de Tarrazú arriba, situado de aquella villa como a unos ocho kilómetros. Es el relato de uno de esos crímenes primitivos y repugnantes fraguados con la sombra de las selvas, pero hasta donde han llegado, en este caso, los ojos luminosos de la justicia.

La eterna rivalidad

Misael Navarro, joven campesino, trabajador y luchador de la montaña, estaba casado con Sofia Rivera, mujer de buena traza; ambos vivían en la mencionada ranchería. Un poco distantes, en otra vivienda, tres hermanas, Rogelia, Marcelina y Socorro Garro hacían alegre vida; en casa de las Garro se bailaba de continuo, se hacían cenas que a veces culminaban en escándalo y se pasaban una vida retozona al compás de las guitarras y el acordeón. No faltaba el «chirriete» de contrabando, escanciado en anchas tazas.

Misael Navarro no supo librarse de las redes que una de las Garro, Marcelina, le fué tendiendo y en ellas cayó prisionero. Desde entonces, constantemente la esposa legítima, (la propia, de Magón) soportaba los insultos de la concubina insultos y terribles amenazas de las tres hermanas, eran sufridos por la resignada esposa.

Hasta que un día...

De diciembre pasado el padre de Misael denunció ante el Alcalde de Tarrazú un hecho sensacional: Sofia

Rivera, habiendo salido de la casa de su hijo con una hija de ellos de dos años, no había vuelto. Las autoridades emprendieron todo género de actividades en busca de la desaparecida. El Alcalde, puesto al tanto de los antecedentes y en vista de la moralidad de las tres hermanas Garro, sospechó de ellas: una vez con nueve y la otra con cuarenta hombres, se constituyó en la ranchería mencionada: investigó, buscó, indagó, no encontrando ni la más leve huella de la autora del sospechado crimen. Las Garro, provisionalmente detenidas, fueron puestas en libertad.

El esposo

Entretanto Misael no parecía muy preocupado por la desaparición de su esposa y de su hija. Llamado a declarar dijo que mientras se hallaba trabajando en la montaña ambas desaparecieron del hogar, y confirmó que las Garro eran enemigas juradas de su mujer por haber llevado él con Marcelina relaciones amorosas íntimas.

Así las cosas

El miércoles de la semana pasada el honrado labrador Alcibíades Zúñiga que posee una milpa en los lugares donde se sospechaba hubiesen matado a Sofia, trabajaba en ella; de regreso concluida su tarea diaria, pasó a la orilla de un profundo barranco descubriendo en la sima un informe hacimiento de huesos humanos. Inmediatamente dió cuenta a las autoridades de su macabro hallazgo.

Al día siguiente

El Agente de Policía de Tarrazú Arriba hizo custodiar durante la no-

che el barranco de la tragedia; al día siguiente el Sr. Alcalde de Tarrazú con suficiente guardia llegó al lugar y fueron sacados a su presencia los restos humanos yacientes en la sima. Llevados éstos a la Alcaldía, dice nuestro Corresponsal, "todo el pueblo ha ido lleno de conmiseración a contemplarlos".

Eran tres los muertos

Se reconocieron, por empíricos, los restos humanos encontrados, eran los huesos de la infortunada Sofia Rivera, los de su hija y los de una criatura no nacida todavía. Esto da a la tragedia todo su sombrío colorido: es e-calofriante pensar en este crimen localizable. Cuando Sofia fue muerta se encontraba en cinta, ya muy adelantada (unos 7 meses). La pluma se resiste a hacer comentarios.

Crimen?

Todo hace suponer que sí existe un crimen. Quizá ni demente, en el colmo de una desesperación, Sofia habríase suicidado despeñándose en un barranco, y arrastrando consigo a la inocente de dos años.

La actividad de las autoridades de Tarrazú ya redujo a prisión a las tres hermanas Garro, a Rafael Fallas y al despreocupado Misael Navarro, esposo de Sofia.

Concluye nuestro corresponsal: "Luego que se terminen las diligencias judiciales, se dará cristiana sepultura a los restos encontrados y se dirá una misa por el eterno descanso del alma de la desdichada Sofia y sus dos hijos."

Cigarrillos LIBERTY

Con fotografías de las estrellas del cine
10 Cigarrillos 15 céntimos

Rafael Cardona en México

Rafael Cardona, el bardo costarricense se tan estimado en su patria como en el exterior, y que últimamente radicaba en Guatemala, se ha trasladado a México. En ese país es donde debía estar Cardona desde hace tiempo. Allí triunfará.

Teatro Feyth

Hoy dos grandes estrenos! A las 7 la notable película titulada "Los Bandidos". A las 8.30 estreno de la cinta de gran éxito que se pondrá hoy por primera vez que lleva por título "Camino más largo". Pronto grandes estrenos. Precios: 0.25 luneta y galería 0.10.

Fallecimiento de don Arturo Dent A.

El sábado pasado falleció en la finca de su familia "Los Yoses" el cumplido caballero don Arturo Dent Alvarado; el domingo en la mañana se efectuaron los funerales del Sr. Dent y a continuación el sepelio de sus restos en el Cementerio General que fue ocasión para una viva demostración de aprecio y simpatía a la estimable familia doliente.

Hijo de don Juan Dent Cornejo, fallecido, y de doña Teresa Alvarado Carrillo, El Sr. Dent Alvarado padecía desde hace mucho tiempo sin que los diversos viajes a Europa y a los Estados Unidos le dieran paliativo a su dolencia.

EL DIARIO DEL COMERCIO se asocia al justo duelo de nuestra sociedad y presenta el más vivo testimonio de su condolencia a la estimable matrona doña Teresa Alvarado v. de Dent, madre del extinto y a sus hermanos don Juan Dent Alvarado y señora, don Manuel E. Vazquez y señora, y a las señoritas, Carolina, Livia y Celia Dent Alvarado.

Accidente en el Virilla Se le rompió el eje a un camión

El domingo por la mañana, al bajar la cuesta del Virilla uno de los camiones pequeños de la Costa Rica Motor Co. sufrió la quebradura de un eje en las ruedas de adelante. Inmediatamente se mandó a avisar a las oficinas de esta empresa lo que ocurría, y sin pérdida de tiempo enviaron un repuesto para reparar el daño. Mucho nos alegra que no se registrara ningún daño personal.

Movimiento Diario

NACIMIENTOS
Carlos Francisco de Carlos Jines y Sarita Guevara.
Inanonimado de Jaime Graut y Josefa (haves).
Soledad de Manuel Campos y Rosario Paniagua.
Claudia de Juan Manuel Gamboa y Digna Madrigal.
Jorge de Juan Calderon y Digna Mena.

PASAPORTES
No hubo.

DEFUNCIONES.
Arturo Dent, 40 años San José.
José Angel Martínez, 13 días S. J.
Rosalía Piedra, 40 años San José.
Marta Casasola, 29 días. San José.
José Antonio Agüero, 1 día S. José

HOTELES
Mucho movimiento de turistas.
Metropoli.—Comerciantes de Puntarenas, Limón y Guanacaste.

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Eseas tarjetas finas y elegantes? dirijase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.

La Asamblea de Accionistas en el Monte Nacional de Piedad

Fue aceptada la renuncia a los miembros del Directorio de la Institución

A la hora señalada, una de la tarde del domingo, tuvo lugar la reunión de accionistas del Monte Nacional de Piedad, con asistencia de gran número de interesados en resolver sobre el rumbo que deba darse a esa institución en beneficio.

Presidió el acto el Sr. don José Vargas Montero, actuando como Secretario el Lic. don Vidal Quirós.

El Presidente de la Institución don Fabián Esquivel, presentó excusas para no concurrir a dicha sesión.

Se leyó primero un oficio en el cual, los señores Esquivel, Vargas Montero y Quirós formularon sus renuncias como miembros del Consejo de Gobierno del Monte, pero dicha renuncia, en virtud de moción aprobada del Lic. don Claudio Castro Saborío, fue pospuesta para conocer de ella al final de la reunión, a fin de no desintegrar la Directiva durante la asamblea.

Seguidamente el Lic. don Alfredo Saborío mocionó para proceder a la liquidación del Monte, y al depósito de sus libros y documentos en el Juzgado que conoce de la respectiva causa que se tramita para averiguar los desfalcos ocurridos en ese centro.

Antes de darle curso a dicha moción y para el mejor orden de las declinaciones de la asamblea, el mismo Sr. Castro Saborío mocionó para que se oyerá al Lic. don Francisco Echeverría García sobre la comisión que le había sido encomendada en unión del Lic. don Mariano Álvarez Melgar cerca del Gobierno con respecto a la solución que debía darse a las responsabilidades que conciernen al mismo Gobierno con relación al desastre ocurrido en el Monte. Fue aprobada dicha moción, y expuso el Sr. Echeverría García, que el Gobierno había propuesto para sostenimiento del Monte y para el arreglo de sus finanzas, un préstamo de \$ 100 000 al interés de 6% con destino al Banco Internacional, agregando que en su opinión, con dicha

suma, quedaría reintegrado el valor de las acciones en el curso de unos cuatro años, haciendo el Monte operaciones al dos y tres por ciento mensual.

Acto seguido el Lic. Castro Saborío hizo moción para que fuese aceptado el arreglo propuesto con el Gobierno, siempre que éste renuncie a los intereses que sobre esa comisión se había reservado, así como a los demás reclamos que pudiese ejercitar como socio capitalista.

Agregó que tal solución se imponía como un acto de conciliación patriótica entre los intereses del Gobierno y los de los accionistas, manteniendo con esto una institución que vendrá a cortar las excesivas usuras sobre los préstamos menores que a diario se efectuaban, ya el 5

y hasta el 10 por ciento sobre los sueldos de los empleados públicos etc., etc.; que además el aumento de las cargas del Gobierno se traducía en un aumento de impuestos en contra de los habitantes del país, y que la forma propuesta era aceptable a los ojos de la prudecia, por cuanto una liquidación prematura, iba a reducir en una inmensa proporción el valor de las acciones, dada la estrechez de los fondos del Monte.

Impugnaron la moción del Sr. Lic. Alfredo Saborío, los Sres. Castro Ureña, Jorge Tristán, Alfonso M. Guzmán, Francisco Echeverría, Guillermo Tristán y Castro Saborío.

Luego al ponerse a discusión la moción del Lic. Castro Saborío, el Sr. Vice-presidente Vargas Montero, manifestó que habiendo el Ejecutivo

convocado al Congreso para obtener la autorización respectiva en relación con el arreglo del cual ya hubo informado el Sr. Echeverría García, era conveniente posponer el punto propuesto hasta tanto no se conociese el resultado de las deliberaciones en el Congreso.

El Lic. Castro Saborío convino en ello y retiró la moción.

Finalmente se conoció de la renuncia de los señores don Fabián Esquivel, don Vidal Quirós y don José Vargas Montero siendo aceptadas nombrándose por unanimidad en reposición de los mismos a los señores don Joaquín Llinás, don Pedro Falsimagne y don Jorge Tristán Fernández.

Cabe agregar que en vista de que el Monte no acordó llevar a cabo la liquidación, el Lic. don Alfredo Saborío hizo presente que haría su reclamo a nombre de sus clientes, contra el Gobierno, por separado, solicitando al Directorio hiciera constar en el acta su negativa a las renuncias hechas por los miembros del Consejo salientes.

La sesión terminó a las 15 horas

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

La Jardinería

"La Crisantema"

es la única que tiene teléfono

Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc., llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

Noticias

de Centro América

Guatemala, 17.—La huelga de trabajadores de Puerto Barrios y finca de Guirgua, virtualmente ha terminado, pues mediante arreglos de los huelguistas con la compañía frutera, aquellos han vuelto a sus labores, el Ejecutivo con facultades de la Asamblea Legislativa ha expedido la ley que regula la circulación de la moneda metálica fraccionarla que en cantidad de ocho millones de pesos saldrá en breve del cuño nacional que está hecha de una alación de cobre y aluminio.

"El Excelsior" comenta la crisis ministerial de Honduras, atribuyendo la actividad eleccionaria a los manejos candidato presidencial Policarpo Bonilla para llevar al Gobierno elementos suyos y arreglarle en la influencia ya que superioridad le augura un espléndido fracaso.

Prensa de oposición censura al Gobierno por haber accedido a someter arbitraje asunto límites con Honduras, aceptando el Presidente Harding como árbitro. "Excelsior" ha sostenido que ese asunto de acuerdo con los sentimientos de fraternidad es de los pueblos hondureño y guatemalteco anhelos de un centroamericano. Expone que las cuestiones de límites ha sido argumento y utilizados por los políticos profesionales como Policarpo Bonilla para extender odios y shondar divisiones entre los pueblos hermanos con miras de pura ambición personal. —EXCELSIOR.

Tegucigalpa, 17. — Matías Oviedo reproduce en "Los Sucesos" órgano de propaganda del doctor Arias, una carta patriótica que el Dr. Mejía Colindres dirigió a la Liga Defensa Nacional Centroamericana en 1914 en la que el Dr. procuró condensar su amor a Centroamérica, pretende el escritor Renal que el patriotismo se precia en todas partes de la tierra y especialmente por los hombres libres de la gran federación. Será hondureño quien procede así? se pregunta a propios y extraños y hasta los mismos aristos se manifiestan avergonzados de conducta tan despreciable. —ECO NACIONAL.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

OIGA! - OIGA!

Va Ud. a los baños de Puntarenas? Le gusta a Ud. después del baño comer un plato de tallarines? Ud. lo puede encontrar en Puntarenas al lado Oeste del parque donde

LA PENSION ITALIANA

tiene abierta una sucursal de su renombrado Restaurante. Servicio esmerado y a la carta. Dicha sucursal será atendida personalmente por la SEÑORA VALLINI, donde promete hacer todo lo posible por dejar satisfecha la colonia veraneante.

-Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchiantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, MAQUINAS para cortar el pelo y BROCHAS para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

"Gets-It" alivia el dolor quita los callos.

Las boticas lo venden

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA
Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTI-PY-O** del Dr. Fischel. Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal. En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHEL DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, C. R. Depósito permanente Pida muestras y precios TELEFONO 683 - APARTADO 434

¿Que me importa la Picadura? Yo tengo **MENTHOLATUM** En uso en todo el mundo

BLNORRAGIA, URETRITIS, CISTITIS

y afecciones de las VIAS URINARIAS Curadas por la "EUMICTINE"

8 a 12 Cápsulas al día. - Todas Farmacias. D^o M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS (VII^e).

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

SERVICIO CABLEGRAFICO del DIARIO DEL COMERCIO

Se cree que Inglaterra va a colaborar con Francia y Bélgica en su política europea
El canciller alemán predice una cruda lucha en las regiones del Ruhr

Las piñas y la inmigración japonesa

Washington 19.— Se acusa a los plantadores de piñas de haber enviado antes para hacer restablecer en el Congreso una legislación que favorecerá a la inmigración oriental.

Las vacaciones del Presidente Harding

Washington 19.— Harding espera ir a pasar sus vacaciones a la Florida el 16 de marzo.

Francia emitirá marcos para la región ocupada

París 16.—Francia de acuerdo con Bélgica ha decidido expedir marcos alemanes para el uso de la región del Ruhr si Alemania continúa en su actitud financiera en las regiones ocupadas.

El Canciller alemán predice una cruda lucha en el Ruhr

Berlín 19.—Cuno predice una larga lucha en el Ruhr y que todavía está sin fermento todo el rigor de que la región es capaz.

Sensacionales revelaciones de un empleado destituido

Washington 19.— Maco Encroukhate publica una declaración prometiendo revelaciones que harán conmover la conciencia del país en conexión con su reciente destitución. Dice que fue sacado del servicio por la atención que él estaba poniendo a la investigación sobre el misterioso asesinato de Alexander, muerto en 1919 en Camp Lewis. Posiblemente el Senado investigará.

Los incendiarios terroristas de Irlanda

Dublin 19.— Los incendiarios destruyeron la histórica mansión de Serhigan Mahon senador del Estado Libre.

Nuevo encuentro Carpentier-Siki

París 19.— Siki y Carpentier convinieron en arreglar un encuentro en setiembre próximo.

Descienden notablemente las exportaciones de E. E. U. U.

Washington 19.— Las exportaciones de enero ascendieron a 239.000.000 de dólares; exportaciones de diciembre 284.241.000 dólares. El descenso lo atribuyen a las condiciones económicas de Europa.

Un grave incidente en Essen

Essen 19.— Dos soldados franceses salieron heridos anoche por la policía de seguridad alemana que intervino en un café. La tensión creció por el hecho y los franceses tuvieron que movilizar fuertes retenes sobre la ciudad.

Memel pasa a poder de Luthuania

París 19.— El distrito de Memel en el área del Báltico el cual fue quitado de Alemania y puesto bajo la jurisdicción interaliada desde que terminó la guerra fue concedido a Luthuania hoy por consejo de Embajadores.

Nuevo plan de rehabilitación de Rusia

Moscow 19.— León Trotzky está preparando un plan para la rehabilitación rusa de la industria de hierro y acero.

Diversos choques en la frontera lituano-polaca

Varsovia 19.— En diversos lugares han ocurrido choques entre las tropas polacas y los irregulares lituanos durante la ocupación de la zona central garantizada a Polonia por el consejo de Embajadores.

Tchitcherin prevee una nueva gran guerra

Moscow 19.— El ministro de relaciones Tchitcherin dice que la vida económica europea será formalmente restaurada, pero que es muy posible que encienda otra gran guerra.

Se espera la cooperación de Inglaterra

Londres 19.— Los gabinetes británicos y franceses se reunieron aquí hoy en conferencia, pero fracasó el programa de incluir la cooperación británica con franceses y belgas, lo cual si llega a confirmarse, despertará mucha ansiedad.

Diez mil policiales alemanes serán desarmados

Dusseldoff 19.— Por orden del general Degoutte serán desarmados en la región ocupada diez mil policiales de la seguridad alemana.

La artillería causa el 70 por ciento de las defunciones

Washington 19.— Las estadísticas médicas del ejército indican que el fuego de artillería causa el 70 por ciento de las defunciones.

Gran Ocasión!!

Nuevamente se ha abierto la antigua

Joyería de Collado y Rojas

Su nuevo propietario ofrece al público las existencias en el mismo local, contiguo al Bancó Mercantil, a precios increíblemente bajos sin tener en cuenta la situación del cambio.

Para señoras:

Anillos, Pendantif, Pulseras, Hebillas, Ganchos Finos, Pulseras, Relicarios Vanidosas, Rosarios, Medallas, Prondedores, Argollas, Pasadores, Broches, Carreiles de plata y de cuero, etc. etc.

Para caballeros:

Afleres para corbata, Anillos, Cadenas, Leopoldinas, Bastones, Cuchillas, Pitilleras, Hebillas, Carteras, Revólveres, Manguernillas, Pasadores cuello, etc. etc.

Esta es la oportunidad de conseguir, por poco dinero, además de los artículos expresados, otros muchos para regalo, y de utilidad.

Jarrones, Lámparas, Jardineras, Fruteros, Mantequilleras, Convoyes, Juegos de Cubiertos, Trinchantes, Cristalería Cincelada, etc. etc.

VENANCIO MARTINEZ

Junto al Banco Mercantil, frente a los Sres. Sasso y Pirie Sucs.

CASINO ESPAÑOL

Se convoca nuevamente a los socios de este Centro para la asamblea general que tendrá lugar en los salones de este mismo Centro, a las dos de la tarde del día veinticinco del corriente mes, para el nombramiento de la nueva Directiva que ha de regir en el presente año de 1923. Se suplica a los socios la asistencia.

El Secretario.

Insiste en el aumento de su sueldo por tener muchos quehaceres

Don Paulino Segura, telegrafista de Santo Domingo de Heredia, se ha dirigido al Ejecutivo insistiendo para que se atienda su solicitud de aumento de sueldo la cual, no fue considerada por el Congreso.

Los señores Legisladores no han tomado en cuenta la ardua labor de aquella oficina cuyo movimiento supera a la de una cabecera de provincia donde el jefe gana \$130 mensuales. El señor Segura tiene además el recargo de Administrador de correos y gana sólo \$90.

Esa petición que es del todo justa debe ser acogida con toda benevolencia por ser una cosa legal.

BUZON

DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Se suplica a nuestros Agentes la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones deben efectuarse invariablemente antes del día 15

Se ruega a las personas que en seguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

FELIX ALPIZAR. — Colonia Carmona.

JORGE ROJAS B. — Guadalupe.

SARAH HENRIQUEZ. — Ciudad.

PEDRO FREER. — Ciudad.

VICTOR M. ROJAS y Hno. (Contratistas). — Ciudad.

VICTOR M. VALVERDE. — Vara Blanca.

RAFAEL LEPIZ. — Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciantes morosos.

Aclaración necesaria

Se nos ha rogado hacer la siguiente aclaración: la nota publicada en este periódico el domingo anterior referente a un empleado municipal que partió para el exterior apoyado por el Gobierno, no atañe en absoluto al estimable joven don José Joaquín Castro.

El joven Castro partió para Europa haciendo el viaje de su propio peculio y no recibió ningún apoyo oficial. Es de los luchadores que con su propio esfuerzo buscan en el extranjero una mejor posición, que no dudamos la obtendrá.

Finea

Se vende una de café, potrero y caña, a 15 minutos del centro de la ciudad. Entendese con

Augusto Colombari

Revista de mercado artículos de primera necesidad

Arroz a \$ 34 de primera clase; \$ 27 de segunda. Por haber llegado una gran cantidad del Pozo, ha bajado mucho.

Azúcar \$ 18 quintal buena calidad y \$ 15 de segunda. Precio estable. Frijoles (negros) \$ 102 fanega y \$ 1, 30 cuartillo.

Sal \$ 8 quintal, manteca \$ 88 quintal y \$ 1 00 libra.

Queso \$ 1, 10 Harina \$ 56 bulto y \$ 0 35 libra.

Fideos \$ 45 el quintal y \$ 50, H-bra. Garbanzos \$ 70 el quintal, Dulce \$ 8 el quintal, mantequilla \$ 3 00 libra, café (molido) \$ 1, 00 libra, cacao \$ 1 00 libra, leche condensada \$ 54 la caja y \$ 1, 25 la lata, maíz \$ 68 fanega y \$ 0, 75 cuartillo, cebollas (canarias) \$ 88 el quintal y \$ 1 00 libra, almídon \$ 27 quintal y \$ 0 35 libra, papas \$ 26 saco, buena clase.

Pescado de \$ 1 00 a \$ 0, 50, bacalao \$ 1, 50 libra, huevos a 13 por \$ 1 00.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Influenza

La Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell, previene la invasión de la boca y garganta de los gérmenes que causan muchas enfermedades contagiosas.

Por más de 40 años se ha usado como gárgara y como expectorante para combatir todas las afecciones de la garganta y vías respiratorias. Cura la tos en todas sus formas. La recomiendan los médicos de muchos países.

Tómese a la primera señal de ataque.

En las farmacias

Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.

PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Sabe o YERBA BUENA

BOTICA ORIENTAL

Si usted necesita

MUEBLES

dirijase al taller de

Antonio Avila M.

situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

- EN DO.**—Magnífico automóvil Chevrolet. Entenderse con SÉRBULO LOBO, Alajuela.—Febrero 18.
- CASA** bien acondicionada y bien situada se alquila o se vende. Informa Lic. Ciodomiro Salas.—Febrero 17.
- SE ALQUILA** una casa pequeña en San Francisco de la Sabana, en la calle 38 Sur 25 varas del tranvía, informará en la calle 8 Norte número 354, o Paso de la Vaca. Febrero 17.
- BOVEDA.**—Con dos estatuas a la entrada del Cementerio General, se vende barata. Para precio y condiciones dirigirse a esta Administración.—Febrero 16.
- COMPRO** una casa de \$5 a \$10.000 bien situada en San José. Dirigirse al apartado 170.—Febrero 15.
- ASERRADERO.**—Vendo el mfo de Pu taras, que es muy completo e instalado en local propio y con casa para habitación. Por separado vendo también la cantidad de trozos de madera que el comprador desea para trabajar durante el presente año. Entenderse con don Rafael Alvarado González o conmigo en Coyolar.—Fernando Castro. Febrero 13, 10 v.
- LA MOTOCICLETA.**—El mejor de los negocios de cantina se vende, por viaje de su propietario. Queda cien varas al Norte del Mercado en la esquina del nuevo mercado de granos que se va a construir. Informes con su dueño.—Febrero 13, medio mes.
- ALQUILO.**—Del 1º de abril el local ocupado por los señores Canossa é Hijos, en casa de Antonio Serra, frente al Mercado. Valor \$300.00 todo el local o \$150.00 la mitad.—Ernesto Ortiz. Febrero 13, 10 v.
- COMPRO CASA.**—Regularmente situada en la ciudad. Para informes con Humberto Bertolini. Bufete don Juan Felipe Picado. Feb. 11, 4 veces.
- 6000.**—Se solicitan con garantía hipotecaria de primera clase en esta capital. Tipo de interés 1%. Para informes dirigirse al Apdo. Número 1080. Febrero 9.
- SE VENDEN.**—Lotes para construir en punto higiénico, 200 varas de la calle La Sabana. Para precio y condiciones, entenderse con Modesto Zúñiga.—Feb. 6 1 mes.
- NECESITA UD.**—A MORA POVEDA para esquelas mortuorias, invitaciones o contrato de algún funeral, LLAME AL TELEFONO no. 842, pues ya se encuentra al servicio a toda hora.—Febrero 1º
- ALFONSO ALTSCHUL.**—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general. Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.
- JOSE ASTUA AGUILAR.**—Abogado.—Oficina en su casa de habitación.
- BUENA OPORTUNIDAD.**—Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$25,000.00; y muy pronto valdrá el doble.—Para más informes en esta Administración.
- SOLARES PARA CONSTRUIR.**—Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.
- \$12,000.00.**—Se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.
- UNICA OPORTUNIDAD.**—Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.
- SE VENDE.**—Una hermosa finca en Alajuela a veinte minutos de la estación. Potrero, cultivos de arroz, y muy buenas tierras para sembrar caña. Tiene una caída de agua y facilidades de riego. El ferrocarril pasa por en frente; 22 manzanas. Magnífica oportunidad.
- NO HAGA.**—Sus compras todavía. Prepárese para el gran remate del Almacén de Aaron Asch. 50 varas al Sur de la esquina S. O. del Mercado. Febrero 9

AYER EN EL CONGRESO

El diputado Trejos bautiza con el nombre de "Bonos Chuicas" a los del "Empréstito" Interno

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Voilo. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Empréstito

Se lee y aprueba la forma de decreto correspondiente al proyecto de ley que autoriza a la Municipalidad de Montes de Oca para contratar un empréstito hasta por la suma de \$48 000 que destinará al servicio de su cañerías.

Congreso de Chile

Se aprobó en segundo debate el proyecto del Ejecutivo para autorizar los gastos que demande la Legación que ha de enviarse a Chile.

Bonificación de la Deuda Interna

La Presidencia pone a discusión y en tercer debate este proyecto. Herrera Jenkins.—Propone aclarar el artículo 6 con un agregado a fin de evitar dificultades, y mociona para que se introduzca un concepto que diga: "La garantía establecida por este artículo no perjudica en ningún caso la eventual o subsidiaria que pudiera existir por empréstitos hechos por Gobiernos anteriores".

Arias.—No acepta la proposición del señor Herrera por no ser conveniente para el país, y no le dará su voto.

Herrera J.—Insiste en que los banqueros ingleses y franceses formularán su protesta, y la Cámara debe prevenirse para no tener que reformar la Ley.

Arias.—Manifiesta que tanto los banqueros ingleses como los franceses se consideran bien garantizados con las rentas señaladas en el contrato respectivo.

La Cámara rechazó la moción del diputado Sr. Herrera.

Trejos.—Habla de la inestabilidad en los cambios y desea que entre el Banco del Estado y los otros particulares haya un acuerdo, a fin de que conjuntamente colaboren por fijar un tipo de cotización equitativo, que no esté sujeto a fluctuaciones.

Presentará una moción en ese sentido oportunamente, se refirió luego a la emisión de bonos, a los que bautizó con el nombre de "Bonos Chuicas".

Fernández.—Está por el dictamen y lo defiende, reservándose el derecho de introducir una reforma cuando se discuta en detalle, a fin de favorecer a los agricultores y cafetaleros.

Fue aprobado el proyecto en tercer debate por unanimidad.

Discusión detallada

Cordero.—En este artículo 1º debe una de las modificaciones, aumentándose la suma destinada a los bonos, y seguramente sobrevendrán otras reformas que guarden armonía y relación con ésta, tal como las de las garantías.

Cree que el aumento debe fijarse no en un millón de dólares como se creyó en un principio, sino en 500 000 dólares.

Manifiesta que debe dárseles un nombre a los bonos; bautizándolos al nacer con el título de "Bonos Nacionales".

La emisión de bonos colonos la aumenta hasta en 7.000 000 00.

Hace la moción respectiva para la modificación de ese artículo.

Fernández.—Ruega al señor Cordero, fije el aumento de los bonos en oro, en la cantidad de tres millones.

Arias.—Manifiesta que no tiene el interés de la vanidad al defender este proyecto. La labor es obra del Dr. Cordero y de la Secretaría de Hacienda.

No está por ningún aumento y no dará su voto a esa moción.

Acaba que omitió en el dictamen cuya redacción fue obra suya, que los bonos quedan exentos de todo impuesto fiscal, y que al discutirse el

artículo 13, presentará una modificación, tendiente a evitar nuevos recargos al café.

Cree que las reformas sustanciales que pretenden introducir al proyecto algunos diputados, perjudican la armonía y bondad del mismo, el cual podrá ser rechazado en su final.

Cordero.—Insiste en el aumento de las emisiones por él propuestas.

Hace ver que ese medio millón será suscrito por 0,50 centavos oro de los exportadores, siendo atendible y lógico para que la agricultura tenga algo efectivo y real.

Arias.—Insiste en que un aumento de emisión de bonos es impropio e inadecuada por la situación en que se encuentra la Hacienda Pública, porque esos bonos aumentan al mismo tiempo los gastos del Erario.

Quiere el Sr. Arias utilizar los 450 000 dólares que el Banco ha de percibir y que le pertenecen, en favor de la agricultura, sin necesidad de ampliar esa emisión que viene a traer un desequilibrio.

Sabe por el propio señor Chacón, administrador del Interamericano, que esos 450 000 dólares en bonos serán destinados a proteger la agricultura, siempre que los exportadores suscriban esa cantidad.

A esto hay que darle la preferencia.

La moción Cordero para el aumento fue desestimada.

La sesión se levantó a las 17 hs.

Teatro América

Jueves 22 de febrero - Gran corrida de toros por Chicuelo y Granero



Soberbio estreno! Gran función de gala en honor de la Raza!

La monumental película en nueve interesantes partes, titulada: La Nueva España, esta película fué estrenada en el Palacio Real de Madrid, ante la familia Real Española, habiendo dicho el monarca demócrata, el magno Alfonso XIII: "Esta película es el abrazo de la Patria a sus hijos ausentes de América."

Hispano—Americanos! Españoles! A vosotros españoles, se os da una oportunidad para abrazar por medio de esta visión artística a la Patria lejana, admirar los adelantos de España en todos los campos de las actividades; y lo que es más, el recibir un tributo a la madre pródiga de veinte pueblos varoniles.

A vosotros los niños de la abuela inmortal, que no habéis tenido la dicha de realizar el sueño de admirar la cuna gloriosa de vuestros padres, vuestras glorias y vuestra raza, se os da la oportunidad de hacer un viaje que nada tiene que desear a la realidad, por todo el terruño ibérico, ya que por la pantalla desfilarán las principales escenas de la vida, y las actualidades, las ciudades,

las campañas de Madrid, con un detalle de la vida, calles y paisajes de la Villa y Corte, SANTANDER Bilbao, Oviedo, Gijón, Zaragoza, Valencia, Barcelona, Valladolid, Palencia, León, La Coruña, Lugo, Pontevedra, Orense, Santiago Compostela Vigo, Sevilla con todo su esplendor, sus ferias, sus bailes y gracia incomparable de sus mujeres sin igual, Granada la Sultana con todo el esplendor de su historia antigua y moderna, Jerez con su mercado, sus batallas de flores y sus ferias que son derroche de alegría y juventud, Cádiz y Córdoba coronada con su Mezquita, sus viejos palacios impercedores.

El tercer sorteo de la Cooperativa

El domingo se efectuó en la Plaza de la Merced, el tercer sorteo de la Cooperativa Constructora.

Fue favorecida la señora Virginia de García con el número 286.

La felicitamos. Los sorteos seguirán verificándose en el mismo lugar.

TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

AMERICA

MARTES 20 DE FEBRERO

El Puente de los Suspiros

Estreno Final de la segunda serie y tercera serie

Jueves: LA NUEVA ESPAÑA

VARIEDADES

MARTES 20 DE FEBRERO

Por última vez la gran obra:

Madame Dubarry

por la gran trágica alemana

POLA NEGRI

TEATRO FEYTH

50 varas al Este del Museo

Martes 20 de Febrero

A las 7 p. m.

Los Bandidos

Soberbia Función a las 8.30

Camino más largo

Butaca \$ 0.25 - Galería \$ 0.10

ORQUESTA JIMENEZ

Teatro Moderno

destino omnipotente

Se reprisa esta noche en la pantalla del Teatro Moderno la famosa película DESTINO OMNIPOTENTE estrenada con tanto éxito el pasado domingo.

Es una obra de condiciones excepcionalmente artísticas, tanto por su argumento lleno de situación divina, cuanto por la sucesión interminable de paisajes y de cuadros que son el alma principal de la obra.

En la tanda de las siete se reprisará CON STANLEY EN AFRICA la famosa cinta de aventuras que ha sido el éxito mas grande entre las de su género.

Jueves grandioso estreno.

El Gobernador de Alajuela veta un acuerdo de la Municipalidad de Orotina

El Municipio de Orotina concedió sin juicio de terceros, a don Leovigildo Chaves permiso para cons-

Fallece don Torcuato Chavarría

El sepelio se efectuará hoy

Falleció ayer en esta ciudad el conocido y estimado comerciante don Torcuato Chavarría, propietario de un establecimiento comercial situado en el Paso Colón.

El señor Chavarría fue durante muchos años empleado del Siglo Nuevo, y su labor mereció la estimación de sus jefes. Trabajó mucho y estuvo siempre dedicado a su hogar.

El sepelio se celebrará hoy.

Sentimos mucho la muerte de don Torcuato, y le damos el pésame a doña Carlota Amador v. de Chavarría, sus hijos y demás familia.

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

Nueva York	466 9/16
Londres	438 —
París	140 —
España	366 —
Italia	114 —
Suiza	439 —
Bélgica	126 —

Hamburgo 0.000060 oro am.
Amsterdam 0.39 1/2 oro am.

San José, 19 de febrero de 1923.

ruir una casa de habitación en terreno de propiedad municipal.

El Gobernador de Alajuela alega que aquel Ayuntamiento no llenó previamente las formalidades prescritas en la ley número 9 de 28 de Mayo de 1922, pues la Municipalidad no puede autorizar la ocupación de orillas de calles sin llenar el correspondiente trámite, no sólo porque se viola una ley expresa, sino porque se sienta un mal precedente con perjuicio de los intereses del público en general.

Por tal motivo dispuso este alto funcionario elevar dicho asunto a conocimiento del Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, ordenando suspender la ejecución del acuerdo tomado, mientras se resuelve definitivamente.